

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 439
Palma de Mallorca 6 de Agosto de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Jaime M. Marí y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Círculo Socialista

AGRUPACION DE PALMA

Esta entidad convoca á todos sus afiliados á junta general, para hoy sábado día 6, á las ocho y media de la noche.

Se recomienda la asistencia y puntualidad.

Cuestión palpitante

Objeto de vivos comentarios y que ocupa la atención de la inmensa mayoría de los españoles incluso la de la prensa europea, es lo que se ha dado en llamar el problema religioso ó la ruptura de relaciones entre España y el Vaticano.

La promulgación de las reales órdenes aclarando el artículo 11 de la Constitución hizo que protestase el elemento clerical contra tal disposición á la vez que la opinión liberal aplaudió su desición y le daba su adhesión alentándole para que continuase en la labor emprendida. Pero como los católicos entienden que se infliere grave daño á su religión por conceder cierto derecho á las religiones disidentes, claman y elevan el grito al cielo en contra del actual Gobierno.

La Santa Sede que por su parte, no aprueba en manera alguna la resolución de Canalejas, se vuelve airada contra el Gobierno español exigiéndole que derogue las últimas reales órdenes sobre materia religiosa.

Ante tal estado de cosas, el presidente del Consejo de Ministros expone lo difícil de la situación por los obstáculos que hay que vencer para seguir adelante en su empresa, al mismo tiempo que declara su firme propósito de no ceder en lo más mínimo, toda vez que se ha propuesto librar á España de la miseria que la agobia y encauzarla por las vías de progreso que hoy se desenvuelven las demás naciones de Europa, origen de prosperidad y riqueza.

Semejante declaración, es á consecuencia de la actitud adoptada por el Vaticano, y, demuestra al parecer, que quien así se expresa, prefiere la caída del Poder, á que peligre su dignidad y su honra política.

Pero, ¿grueve estas condiciones de carácter el señor Canalejas? Hasta el presente los hechos demuestran lo contrario y, ello nos hace presumir, que en lo que se refiere al asunto religioso, tema hoy de todas las preocupaciones, ha de salir muy poco airado, y si no vamos á cuentas.

Con motivo de la frase pronunciada por nuestro compañero Iglesias en su discurso del Congreso de diputados, la misma que había manifestado cuando la información de la ley del terrorismo y que en aquel entonces nada tuvo que objetar el señor Canalejas por pretender irse aún más allá, ahora le ha servido de pretexto para imputar en el Senado la responsabilidad á nuestro compañero de lo acaecido á Maura, no atreviéndose hacerlo en el Congreso; y todo ello por ganarse simpatías con los conservadores.

En la huelga que tan valientemente vienen sosteniendo los obreros mineros de Bilbao, no ha podido mostrarse más parcial nuestro pretendido democrata; pues tratándose de petición tan

insignificante, una hora menos en la jornada, y á la que los patronos no han querido ceder por considerar que merma sus ingresos en la caja, el señor Canalejas al objeto de garantizar la libertad del trabajo, ha concentrado en la región de Vizcaya numerosas fuerzas de tropa á más del crecido número de guardia civiles allí congregados. Y esto lo hace precisamente cuando hasta el mismo señor Merino califica la actitud de los patronos de intransigente.

Luego si el hombre que quiere dar al traste con todo lo rancio incluso la enseñanza y quiere transformar la España rutinaria en país próspero y moderno ¿porqué no obra con la imparcialidad que debiera caracterizarle? Y si los huelguistas no han traspasado los límites de la prudencia y por tanto no se ha alterado el orden público ¿á que obedece el contingente de fuerzas allí reunidas?

Señaladamente á proteger los patronos vizcaínos, pues sabido es que mientras no se retiren la fuerza armada, la intransigencia patronal lejos de disminuir aumentará, y mientras tanto se corre el riesgo de que los obreros se indignen ante tan manifiesta parcialidad y.... se salgan con la suya aquellos.

En otra ocasión y ante la actitud intransigente de los mismos patronos, se les amenazó con retirar las tropas sinó depouían su actitud, y el conflicto se zanjó. ¿Porque no ordena la retirada de tropas el Sr. Canalejas?

Precisamente por agradar á los reaccionarios.

Siempre provocando

Los católicos son indignos de toda consideración. El Catolicismo,—como todas las religiones,—es una palanca poderosa para el sostén de los privilegiados.

Las leyes y costumbres de los religiosos consagran el bienestar de los explotadores y la esclavitud de los explotados; pero las rebeliones de estos son protestas naturales, y, como leyes de la Naturaleza, derribarán las arbitrarias é inhumanas de los hombres.

Todos los religiosos son enemigos de las *Organizaciones Obreras*; no pueden vivir sin nosotros; pero nos consideran como enemigos naturales, que no esperamos más que el momento propicio para vengarnos de ellos. ¡Ellos sabrán porqué!

Todos sabemos el estado de la huelga patente en Vizcaya, sostenida por los obreros de las minas, contra sus esbirros patronos. Sabido es á quien le pertenece la razón, puesto que los comerciantes bilbaínos se comprometen á explotar dichas minas, concediendo á los trabajadores sus justas peticiones.

Pues bien; ¿os que pretenderán los del Comercio hacer el negocio de María la pollera? no; los comerciantes saben muy bien lo mucho que vale el mineral extraído por los obreros, y las ganancias que este les puede reportar, después de mejorar la jornada de estos infelices.

Si se tiene en cuenta lo pesado y repugnante de ese trabajo, se comprenderá fácilmente la ra-

zón que asiste á los huelguistas para pedir la hora de rebaja en la jornada, y lo maltrata que son las astucias ó fuerzas con que los señores de las minas tratan de imponerse.

El ejercicio es necesario á nuestras facultades; es una necesidad; pero cuando hay horas que obligan á que este sea inmoderado, forzado y no voluntario, el mandado debe sublevarse al mandante como el feroz león al bruto domador.

Dejando estas consideraciones del trabajo, pasaremos á tratar el derecho ilegal de los clericales á manifestarse;—nunca tienen derecho, puesto que son enemigos de la libertad de prensa, de reunión, de asociación, etc. etc.;—pero en la ocasión presente, cuando miles de familias—en su mayoría anticlericales—carecen del sustento; cuando sus rapaces están á merced de personas caritativas, en medio de estas circunstancias agitadoras, y á propósito para enconar al pueblo, intentan manifestarse con objeto de mandarle á su *papá* el número redondo de 100.000 protestantes contra toda disposición que pueda mermar los indebidos privilegios del Vaticano. ¡Muchos menos protestantes!

Si á esa cifra quitamos los chupones, párbulos y nonagenarios, domésticos, monjas y frailes, y demás profesionales, se puede abreviar la operación, restando dos ceros, sin temor á equivocarnos.

Ahora bien; ¿y podría suceder que fuesen los 100.000 manifestantes bilbaínos como los 10.000 palmesanos?, es seguro; porque los católicos son universales, y las mismas costumbres de los de aquí tienen los de allá.

Además; comparad esa cifra imaginaria con los miles de cientos anticatólicos, manifestados en Madrid, Barcelona, Vizcaya, Valencia, Santander, Palma y en toda España, y no tardará el Santo Padre en llamarse engañado por los provocadores fanáticos.

En la República Argentina

De la Revolución al Centenario.—
Bajo la ley marcial.—La mazorca en acción.—Asalto é incendios á diarios y locales obreros

La situación en que se halla colocada la clase trabajadora en el momento de la centuria de la liberación política de esta tierra, demostrará una vez más en los anales de la historia, que, «los ideales de Mayo», «los principios fundamentales de la Constitución», son todo un mito ante la realidad de los hechos, afirmándonos una vez más que los gobernantes de bota de potro y Rosas de nuevo cuño no han desaparecido todavía; que el «odio al extranjero», es la norma de conducta de ellos, que el amor á la patria, es el manto en que se escudan para la realización de sus fines bajos y rastreros.

Un acto de libertad no se festeja con la negación y restricción de ella, se festeja mediante su afianzamiento y evolución progresiva.

La revolución de Mayo tuvo dos objetos: 1.º Independencia del yugo de España; 2.º Establecimiento de un gobierno propio basado en la soberanía del pueblo, y realización de los principios que engendraron la revolución.

El primero tuvo lugar hace 100 años, pero el segundo no se ha realizado.

La descomposición política arranca desde los comienzos de la revolución, el caudillaje, y la ignorancia del pueblo fueron la causa de ella y de la negación de Mayo.

La tiranía de Rosas es el testimonio elocuente de la causa anterior.

Una juventud nueva, ajena al caudillaje y a la guerra civil, fiel interpretadora del verbo feúdo de Mayo, dióse cuenta en el año 1897 de la situación política, y lanzó el grito reivindicatorio, ensalzando como enseña el «Dogma Socialista de Mayo», famoso y brillante programa político, que puede considerarse como la prehistoria del socialismo en la Argentina.

Alberdi, Echeverría, y otros anóstoles de esta causa fueron proscritos de esta tierra, teniendo que refugiarse en países extranjeros, siendo considerados como enemigos y traidores de la patria.

Pero la fuerza incontrastable de la historia, trajo como consecuencia que más tarde, con la caída de Rosas, terminará el caudillaje de bota de potro, y quedará sancionada la Constitución en 1853, apoteosis final del «Dogma Socialista».

Creyóse organizada la Nación en 1853 con la carta orgánica, pero de esa época nace un nuevo caudillaje, no ya de bota de potro, sino de frac y levita. Una nueva era se repite. La politequería llega a su más alto grado de podredumbre y descomposición.

Figueron Alcorta, el Rosas de nuevo cuño con toda su corte de nuazorqueros, es el testimonio elocuente de la segunda tiranía argentina.

En este momento histórico a igual que antes se levantará el «Dogma», levántase el Partido Socialista, sosteniendo un ideal de emancipación humana, que ha de terminar con todos los tiranos y tiranías.

Y ahora en esta emergencia sea la divisa: arriba los corazones.

Como baldón de ignominia para la democracia argentina, se erige la ley de Residencia, destructora de la libertad de pensamiento y de todas las garantías individuales escritas en la Constitución.

En momento en que la Burguesía se proponía festejar «la libertad» (que no existe), la clase obrera resolvió pedir la derogación de esta ignominia humana. Al efecto resolvió declarar la huelga general si no se obtenía la derogación de ella y la obtención de libertad de detenidos y prófugos militares.

Los ácratas agregaron á esta declaración la palabra revolucionaria: y aquí fué Troya.

Acto seguido el gobierno propone en menos de 12 horas el Estado de Sitio, siendo aprobado enseguida por el mal llamado Parlamento, puesto que no representa al pueblo, sino á los malévolos y criminales, que forman la mazorca del tirano Figueroa. Este fué decretado el 14 de Mayo.

Como práctica democrática antes de aprobarse la ley, habían sido clausurados los diarios anarquistas: «La Batalla» y «La Protesta», tomándose presos á sus redactores y á gran cantidad de obreros.

Esta medida hubiera sido suficiente para prevenir la huelga, pero este Tribunal inquisitorio deseaba algo más, y no animándose hacerlo de frente, aprovechó del entusiasmo de la turba entusiasta patriótica, que había andado ese día recorriendo las calles como bandas de nómadas,

ultrajando á todo transeunte pacífico, y al son del himno patrio, cometían actos de salvajismo inauditos.

En esta misma tarde se tramó en la Sociedad Sportiva un complot salvaje y bárbaro: al asalto é incendio de los diarios y locales obreros.

El estreno de esta salvajada burguesa había sido días antes con el incendio de un Circo en la calle de Florida, realizada por microcéfalos estudiantes, amparados de la policía y defendidos por la prensa burguesa.

En efecto la noche del 14 de Mayo, partió una banda de salvajes, encabezados por miembros de la Sportiva, de la plaza del Congreso, dirigiéndose hacia los diarios anarquistas «La Protesta» y «La Batalla», en donde después de asaltarla, incendiaron el taller tipográfico, quedando todo reducido á cenizas. Inútil es repetir que esto se llevó á cabo amparado por la policía y al son del himno patrio.

Cajones de papeles y restos de máquinas fueron los trofeos arrebatados, que los llevaron como estandartes de la manifestación que encabezaron para dirigirse á nuestro diario «La Vanguardia».

Un piquete de «cosacos» custodiaba «La Vanguardia» en previsión del asalto, y ¡oh ironía!, este abrió paso á la manifestación, entregando las armas para completar la obra de los nómadas.

A vista y paciencia de ellos, y de varias autoridades policíacas, destruyeron el taller tipográfico, la librería y todo cuanto encontraron á su paso. Los libros y papeles los quemaron en la calle, rodeando la hoguera y entonando el himno. Igual que los indios que poblaban esta tierra, lo cual nos demuestra que la herencia atávica no ha desaparecido.

Aumentando los «trofeos», los salvajes se subdividieron: unos fueron á la Sportiva á hacer entrega de ellos, y otros se dirigieron al local obrero Méjico 2070: donde tiene un asiento la Confederación obrera, un Centro Socialista, Asociación de socorros mútuos, Universidad obrera y una gran Biblioteca. Tan valientes fueron que á la actitud enérgica asumida por un compañero, huyeron despavoridos.

Esa misma noche asaltaron el barrio «Ruso», destruyendo un Centro Socialista ruso, y asaltando y violando domicilios.

Al día siguiente ó sea el domingo 15, hubo varias correrías de estos indios salvajes, y por la noche repitieron su ataque á Méjico 2070, pero no iban solos, sino que eran custodiados por dos piquetes de bomberos armados á matiser y numerosos agentes de policía.

Como el edificio estaba solo, consumaron su obra, asaltando y destruyendo todo lo que encontraron á su paso.

De ahí se dirigían hacia la esquina donde existe la sociedad de panaderos, pero fueron atacados y repelidos valientemente por grupos de obreros que los dispersaron completamente dejando ellos varios heridos. Muy bien á esos bravos obreros.

Esa misma noche otro grupo de nómadas asaltó la librería particular de Bautista Fueyo, destruyéndola completamente.

Con la refriega de Méjico, terminó la acción valiente de esta nueva cruzada.

Al barrio obrero de Roca y Barracas, los asaltantes no quisieron ir por temor á los conflictos obreros.

La policía prohibió el 16 todas las manifestaciones, pero se acuerda muy tarde el señor Figueroa Alcorta de impedir las. El ignora que esta acción no se borrará jamás de la mente obrera, ella ha de quedar impercederamente anotada en sus anales.

El Centenario ha sido un fracaso.

Lo que recordareis ahora serán leyes excepcionales, pero la clase obrera y el Partido Socialista no desmayarán en su lucha. Sea la divisa: Viva la emancipación integral de la clase obrera.

Leonelo Rauch

Buenos Aires Mayo 25 1910.

Se recomienda la reproducción en toda la prensa obrera.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 1.º de Agosto

A las doce y cuarto ocupa la presidencia el Alcalde, leyéndose y aprobándose el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas de servicios municipales.

Se aprobó sin discusión alguna el despacho ordinario.

En los asuntos generales se acuerda pase á informe de la Comisión de Gobierno y policía una moción proponiendo se autorice la matanza en los suburbios.

El Teniente Alcalde (de las representaciones) Sr. Canet, dió cuenta de las atenciones que recibió como representante del Ayuntamiento, en la excursión á Argel, organizada por la Almudaina, constando en acta el agradecimiento.

El compañero Roca expone el mal estado en que se halla la Carretera de Son Rapiña, dice que hay unos baches de mucha profundidad y un polvo excesivo, que los vecinos que hay en ambas partes al entrar en la citada Carretera por el camino de Ronda hasta terminar la punta, todo el caserío sufre molestias y perjuicios del mucho polvo que hacen levantar los carruajes, y este mal estado y abandono de la mencionada Carretera, es debido á que el peón caminero que prestaba sus servicios en dicho punto, fué trasladado á otro camino hace ya mucho tiempo y no se ha cubierto la vacante; de modo que hay la piedra machacada preparada y no se ha empleado por falta de peon caminero, ruego al Alcalde que sea repuesto el peón que había antes.

El Sr. Alcalde dijo que atendería á lo solicitado por nuestro compañero.

A continuación el compañero Roca, denunció una casa de la calle de Santa Cruz n.º 20 que está en reparación y fortificación de la fachada y dijo, que según antecedentes la citada casa hacía mucho tiempo que el Ayuntamiento había aprobado su derribo por hallarse ruinoso y que de ser cierta la denuncia sería una falta de seriedad por parte del municipio, el Alcalde dijo que se enteraría del asunto y en la sesión próxima daría cuenta de ello.

Después de algunos ruegos de varios concejales se levantó la sesión.

CLERICALERIAS

Se me da cuenta que durante el mitin anticlerical celebrado el día 26 del finido Julio se apostaron en el convento de Agustinos, próximo al lugar donde se celebró el mitin, unas cuantas parejas de la Guardia Civil.

Ello no tiene nada de extraño. Desde la limpieza conventil, léase quema, del año pasado, están los santos padres muy escamados. Creen ver arder de un momento á otro su residencia entre los aplausos de la plebe que contempla el fuego con alegría.

¡Pero, no se asusten sin motivo! No ha llegado aún á nuestro poder la dinamita pedida á Rusia para este fin. La están ahora, según noticias, fabricándola.

El poco caletre de estos frailes y el atroz miedo que les embarga es injustificado. Sus compinches de toda España han armado y artillado sus conventos castillos de una manera admirable y no necesitan Guardias Civiles para defenderse.

¿Porque no los imitan los miedosos Agustinos?

¿No han recibido cierta circular de una casa de armas ofreciendo á las santas residencias, instrumentos mortíferos á bajo precio?

Si no la recibieron prometo enviarles alguna copia de las que yo poseo.

¡Me dan lástima con sus temores!

El manifiesto de la Concentración republicano-socialista invitando al mitin, fué pegado por algún «guasón» en la pared de una iglesia, al lado de anuncios de diferentes cofradías, y archiconfradías.

Esto que no tiene nada de extraño ni de pecaminoso, le pareció horrible profanación á una beata que por casualidad sabía leer, la cual llena de santa indignación religiosa y de una paciencia digna de un Job no estuvo satisfecha hasta haber hecho trizas el inmundado papelote.

Pero en su ceguera no vió que el papel contiguo no era manifiesto socialista sino una convocatoria á una fiesta religiosa de aquella parroquia. Cuando hubo roto la mitad de ella quedó extática. Acababa de cometer un horrible sacrilegio punible ante Dios y los sacerdotes.

Sin inmutarse lo más mínimo escudriñó la calle. No la habían observado y podía estar tranquila, adoptando una actitud beatífica entró en la Iglesia como si tal cosa.

Unas hojitas de propaganda católica que se reparten de balde, cuentan que en Alemania un cura denominado «Sr. D.» oprimió por un par de veces la mano á un diputado socialista (¿?) llamado Schulze y saca de ello argumentos asaz oprimientes para los socialistas anticlericales.

La burda historieta bien pudiera ser verdad. Lo extraño estriba en qué los católicos para convencernos necesitan apelar siempre á hechos acaecidos en las más remotas naciones. Sus milagros célebres se acabaron hace cientos de años, precisamente cuando las gentes empezaron á dudar de su veracidad.

Y aquí cao bien la copla que sigue:

El mentir de las estrellas
es un bonito mentir
porque nadie ha de ir
á preguntárselo á ellas.

Yo conozco casos de opresión de curas, sucedidos en Palma y en chicas menores de edad.

Bastará con citar el padre «Plot» d'«es «Puput» que oprimía á las pobres muchachas que caían en sus redes, y no eran las manos precisamente el objeto de su opresión.

Este son casos prácticos, lo de Alemania no se puede comprobar. Y á buen entendedor...

En las mismas hojas propagadoras del entusiasmo jesuítico leo que el 31 de Julio celebra la Iglesia la fiesta del Fundador de la Orden de Jesús, Ignacio de Loyola. Este Santo según la hojita, merece la popularidad á causa de su milagrosa Agua de S. Ignacio que cura todas las enfermedades desde los pies á la cabeza, á creer en la lista que publica y que no reproduzco para evitar náuseas á los lectores. En total sirve para 49 enfermedades y 4 etc.

«El agua (reproducción literal) á que nos referimos es agua natural, bendecida por los Padres de la Compañía de Jesús y se reparte á los de votos en los templos y casas de Jesuitas.»

Ya lo saben, las cualidades de esta agua son

nulas, lo que cura las enfermedades es la bendición que los Santos Padres le arrojan. No dudo de su eficacia, solo me asaltan unas dudas.

¿Porque morirán los cardenales, papas y curas? ¿Porque tiene Pio X dos ó tres médicos de cámara? ¿Desconocerán la virtud del bálsamo natural-bendito-jesuítico?

Si es así, ¿Que tontos! tienen el remedio tan á mano.

Una noticia despampanante inserta un periodiquín neo. En la actualidad nos encontramos en el año 1913 y no en el 1910. Para probarlo aduce datos y fechas á su juicio indestructibles presentadas por el profesor David León.

No hay nada que refutar á semejante afirmación, más cuando no producirá ningún cisma á la humanidad el encontrarse tres años más ó menos joven.

Lo que debe notarse es que la Iglesia que afirmaba el comienzo de la Era cristiana en el año 753 se equivocaba lastimosamente y ello es en perjuicio de su seriedad.

¡Ignorar el año de su nacimiento! Con ello hay bastantes para desconfiar de sus afirmaciones rotundas traducidas en artículos de fé.

En Italia el cura de Spoleto ha inventado un nuevo modelo de aeroplanos, que se adaptan á una bicicleta, por cuyo invento Pio X le felicitó calurosamente.

Se lo tenía merecido el distinguido cura párroco. ¡Son tan pocos los que tienen pizca de inteligencia!

Y sigue el insignificante periodiquillo demostrando los resultados de la enseñanza laica en Francia (¿?)

En Antun la cárcel está llena de peces gordos menores de veinte años.

Una pregunta al firmante de la noticia señor L. J. ¿La hermana Cándida que robó miles de francos, muchas joyas y que explotaba en París inhumanamente á los niños asilados dejándoles padecer hambre, era educada en la escuela laica ó en la católica?

Huelgan los comentarios.

Antonino

Plumazos

Estamos en los mejores tiempos para la asociación en las sociedades de resistencia.

En un corto espacio de tiempo, hemos visto en Palma fundarse unas cuantas sociedades, en donde los obreros encontrarán un alivio en la precaria situación que atraviesan.

Los obreros que no están asociados deben hacerlo seguidamente, porque cuantos más sean en las luchas contra el capital, más definitiva será la victoria que alcancen.

Y vosotros los que aún no habeis dado un paso, es decir, que aún no tenéis Sociedad, haced un esfuerzo para que pronto sea un hecho su fundación y daréis pruebas de dignidad y de sentir en vuestros pechos ansias de reivindicación proletaria.

La asociación es el mejor medio de que dispone el obrero para defenderse.

Da pena el ver que muchos trabajadores están traicionando su causa, ingresando en Sindicatos y Círculos Católicos, influidos su gran mayoría por los halagos de los curas y las promesas de sus explotadores.

Porque cuidado que un trabajador que tome albergue en estas ratoneras, va mejorando su vida, mediante los sermones, hostias y rosarios,

con que les obsequian los directores del Patronato.

Y pensar que en ellos tienen cabida desde el más feroz explotador, al cura más económico del presupuesto.

Obreros abandonad estos Centros, que solo sirven para manteneros en la esclavitud y hacer de vosotros mansos corderos, para descargar sobre vuestras espaldas su avaricia capitalista.

Después del consiguiente trabajo cotidiano voy á dar expansión á mi cuerpo con unos cuantos pasos y después de haber caminado varios cuartos de hora, rendido algún tanto por la fatiga propia de estos calores, penetro en un establecimiento de bebidas en busca de un refrescante líquido que corone los anhelos de mi desasosiego.

Apenas tengo el pié en el portal, mi espíritu sufre una desagradable sorpresa, porque he notado que en varias mesas y en apiñada tertulia permanecen un sinnúmero de jóvenes de 16 á 20 años de edad, que de cuando en cuando van extendiendo las barajas y alargan monedas que á mi parecer satisfacen por la jugada.

Hay algunos que van consumiendo crecidos vasos de licores cuando el juego les favorece con la suerte.

Mi imaginación se pone tibia al contemplar aquel espectáculo y salgo á la calle indignado, no contra aquellos seres que se están corrompiendo, sino contra la era capitalista causa primordial de estos males, porque no facilita medios para poder educar al pueblo y principalmente á la clase trabajadora.

¡Cuán útiles serían á la causa del trabajo estos jóvenes, si en su niñez los hubiesen dado los más rudimentarios principios de la enseñanza!

Es lo que puede esperarse de la presente sociedad:

Por lo que se ve en Mallorca según reza el *Correo de Mallorca*, han protestado contra el Gobierno, nada menos que 91 000 personas.

Me parece un poco exagerada la cifra y podría ser muy fácilmente, que quitando el número 9 tuviera más valor la noticia, salvo en el caso de que la Divina Providencia hubiese multiplicado las firmas y de que en los pueblos los curas párrocos hubiesen sacado la estadística de todos los habitantes, para incluir sus nombres en el mensaje sin su permiso.

Basta fijarse en el milagro que tuvo efecto en Palma, de que unos cuantos centenares de niños y criadas etc., acudieran á la Catedral y en cambio se recogieron 10 mil y pico de firmas.

Haceos cargo lectores, de la validez de estas 91.000 firmas que los clericales quieren hacer tragar á Canalejas.

El día 27 del pasado mes de Julio, cumplió un año que en el célebre barranco del Lobo, los trabajadores dejaron sus huesos, cuando la guerra de Melilla.

El recuerdo de aquella jornada sangrienta y triste para la clase proletaria, no puede menos de sublevar las conciencias honradas y exacerbar á los causantes de aquella hecatombe Maura y Lacierva.

Y los periódicos neos y los de la situación, en lugar de dedicar un recuerdo á aquellas víctimas sacrificadas cruelmente, derraman toda su maldad, sobre varios prohombres y especialmente contra nuestro querido compañero Pablo Iglesias, cuya honradez es indiscutible, con el pretexto de que ha inducido á atentar contra la vida de Maura.

Cantemos un himno á aquellos mártires del capitalismo y caigan sobre los causantes de la sangre derramada todas las maldiciones.

Cosquillas

La Cooperación en Bélgica

Nuestros camaradas de Bruselas han acudido a la hermosa Exposición Internacional que allí se celebra.

Para tal fin, han levantado un magnífico edificio que ocupa 360 metros cuadrados, terreno que costará de alquiler durante los 210 días de duración de la Exposición 36 000 francos. El hermoso palacio ha costado 60.000 francos, y tendrán que pagar por salarios durante todo ese tiempo 44.000.

Nuestros compañeros se gastarán 140.000 francos por tomar parte en la Exposición. El Palacio tiene la armadura de hierro, podrá desmontarse muy fácilmente y servirá para una nueva Sucursal de la gran Cooperativa «Casa del Pueblo».

Todos los que visitan la Exposición se admiran de la elaboración del pan, que se emplea el procedimiento más nuevo y a la vista de todos los concurrentes a la Exposición, y la gran limpieza y prontitud é higiene en todo el ramo de panadería.

Hay otro salón de café establecido en el mismo edificio donde se sirve a todas horas y que está concurridísimo.

Tiene 50 operarios entre panaderos, expendedores, administradores, sirvientes y camareros.

Los noventa y un mil... y pico

Parece que es un hecho la ruptura con el Vaticano. No podía ser de menos; los acostumbrados a tener eternamente a España sometida bajo el yugo Pontifical no podían avenirse a que ésta, en un día dade se sintiera libre y les volviera la espalda.

No podemos aún cantar victoria, y no precisamente por que dudemos del liberalismo del país; sino por las tradicionales debilidades de nuestros democráticos gobiernos; no confiamos aún con que sea el Sr. Canalejas el que de verdad resuelva el mal llamado problema religioso, porque después de tantas cobardías y bajezas no sabe confiar en nada que sea un resultado práctico.

Los católicos amenazan con motines con algaradas y hasta con la guerra civil, acaban de amenazar a Canalejas con un insultante telegrama comunicándole que están dispuestos a todo, el gobierno por su parte no les ha metido en cintura, pero tampoco parece dispuesto a amedrentarse y les contesta despectivamente.

Dice Merino contestando a las fieras:

«En este asunto ha pasado exactamente lo mismo que cuando un bravocón de oficio, harto de lances, desafía a un hombre, de bien que nunca pensó en semejantes aprietos, y se encuentra con que éste, lejos de achicarse, contesta a los padrinos de aquél, poco más ó menos:

—Aceptado á quince pasos y avanzando tres por cada disparo».

En mi modesto entender, no anda Merino muy descabellado al juzgar las fuerzas de que disponen los ultramontanos los cuales las abulconsiderablemente hasta el punto de querer reunir á San Sebastián cien mil clericales. Nos parecen bastante exajeradas estas cifras; aquí en Mallorca también se adjudican 91.176 concurrentes á las diversas manifestaciones celebradas, (por poco se adjudican toda la población de la isla no, á los clericales no hay que temerles, como tienen dinero para mover multitudes, allá van trenes y vapores para transportar manifestantes de una parte á otra.

Este es el procedimiento gastado, estos son los mites y mites de católicos que, azuzados por los ministros de Dios amenazan con empuñar las armas, de seguir el Gobierno por el camino emprendido.

Veremos que hace Canalejas, ahora que ya está enterado de que la gran masa liberal del país es ferviente anticlerical y que desea vivamente que se ponga coto á las bravuconadas del Vaticano.

J. Gomila

Para los huelguistas de Bilbao

La sociedad de constructores de calzado «La Igualdad», en junta general extraordinaria celebrada el día 2 del corriente en el casino de Unión Republicana, acordó mandar 200 pesetas á los huelguistas de Bilbao, que tan valientemente sostienen la huelga.

El acto realizado por los zapateros es digno de tenerse en consideración, por cuanto han demostrado poseer el más elevado espíritu de solidaridad hacia sus compañeros de explotación.

Muy bien por los zapateros, y ojalá sean imitados por las demás sociedades obreras.

PROXIMO CONGRESO

Socialista Internacional en Copenhague

La sociedad de carpinteros de Palma «El Desarrollo del Arte», adherida á la Unión General de Trabajadores de España, al objeto de que tan importante organismo esté representado en el Congreso Socialista Internacional que se ha de celebrar el día 28 del presente en Copenhague, acordó en su última reunión general nombrar como delegado al citado congreso, al compañero Vicente Barrio y como suplente á José Maeso.

**

También renovó su Junta Directiva siendo elegidos los compañeros siguientes:

Miguel Porcel, presidente; Miguel Crespi, vicepresidente; Antonio Brazales, secretario; Antonio Suau, vicesecretario; Jaime M. Mari, secretario del exterior y revisor; Jaime Coliá, contador; José Nadal, depositario y Sebastián Poch, Enrique Martí, Jerónimo Bujosa y Jaime Vicens, vocales, y Carlos Ginard, recaudador.

**

«El Desarrollo del Arte» convoca á todos sus asociados á junta general para el día 8 de Agosto á las 8 y media de la noche en el Centro Obrero, para tratar y en su caso resolver, una vez terminado el despacho ordinario, dos proposiciones presentadas en la última junta.

Por la importancia que en si tienen, de desear fuera que asistieran todos los asociados.

DE LOS PUEBLOS

ALARO

Los camaradas de Alaró han tenido la feliz iniciativa de fundar una cooperativa de consumo denominada «El Maná», cuya junta Directiva ha quedado constituida de la siguiente forma: Presidente, Miguel Rosselló; Vice-presidente, Juan Alorda; Tesorero, Bartolomé Pizá; Contador, Gaspar Arrom; Secretario, Jaime Pizá; Cobrador, Juan Rosselló; Vocal 1.º, Pedro Rosselló; Vocal 2.º, Gabriel Rosselló; Vocal 3.º, Mateo Comas.

La correspondencia debe dirigirse á nombre del Secretario, calle Petit, núm. 7.

Verdaderamente el paso dado por los compa-

ñeros de Alaró, no puede ser más grande, toda vez que va encaminado á librarse en sumo grado del yugo capitalista.

Muy bien compañeros alaronenses y no desmayéis en vuestro camino emprendido, hasta llegar á la definitiva reivindicación proletaria.

Ingresos en el Partido

Ha sido alta en las filas del Partido Socialista Obrero la Agrupación de Andújar (Jaén).

En breve daremos cuenta del ingreso de otras colectividades.

De muchos puntos han escrito al Comité Nacional pidiéndoles datos para constituir Agrupaciones Socialistas.

Suscripción á favor del Socialista diario

V. Sanchez, 0'25—B. Riern, 0'25—M. Caubet, 0'10—F. Busquets, 1'00.—J. Riern Serra, 0'10—J. Coll, 0'15—A. Pons, 0'25—B. Bitlle, 0'05—A. Brasales, 0'15—R. Arrom, 0'10—G. Mercé, 0'10—J. Gomila Enrich, 0'20—S. Poch, 0'10—J. Nadal, 0'10—J. Ramis, 0'15—P. Culabran, 0'25—L. Vidal, 0'10—M. Palmer, 0'20—A. Mir, 0'10—L. Oliver, 0'10—J. Prohens, 0'10—S. Clar, 0'10—J. Sabater, 0'10—Sociedad Marítima Terrestre, 0'50.—Sociedad La Metalúrgica, 2'00—B. Lladrés, 0'10—J. Mari, 0'15—A. Orpis, 0'10—M. Sureda, 0'05—J. Barcelo, 0'05—J. March, 0'05—J. Bach, 0'05—J. Pauli 0'10—Recaudado Total, 7'25—Queda abierta.

Correspondencia administrativa

CAPDEPERA.—J. F.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Junio de 1910.

CAPDEPERA.—J. T. O.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Junio de 1910.

CAPDEPERA.—L. P. F.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 Julio de 1910.

MANACOR.—A. S.—Recibidas 4'50 pesetas, pagado hasta 13 de Agosto de 1910.

LLUCHMAYOR.—G. L.—Recibidas 23'70 pesetas, pagado hasta 25 de Junio de 1910.

Movimiento Social

ESPAÑA

ORENSE.—Los obreros ebanistas están en huelga por haber reclamado la jornada de 9 horas.

VIGO.—La Sociedad de Canteros y Marmolistas ha enviado 25 pesetas á los huelguistas de Gijón.

PORRIÑO.—Los trabajadores asociados han conseguido, tras de aumento de salarios, que la jornada sea de 9 horas en verano y 8 en invierno, en vez de las 10 que durante todo el año trabajaban.

BARCELONA.—La Sociedad de Litógrafos «La Solidaridad», en reunión general extraordinaria celebrada el 21 del corriente, acordó auxiliar á los compañeros litógrafos de Madrid con un donativo de 400 pesetas, y caso de que la huelga continuara, contribuir con 400 pesetas durante cuatro semanas, y así sucesivamente hasta que la terminen.

REUNIONES

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará junta general ordinaria el próximo domingo día 7, á las diez y media de su mañana. Se recomienda la asistencia de sus afiliados, porque han de tratarse asuntos de suma importancia.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDADE 27